



AMLO advierte de crisis económica

● Pide no usar reservas para frenar caída del peso

● País no tiene capacidad para superar brote: especialistas

ALBERTO MORALES, CARINA GARCÍA Y LEONOR FLORES

nacion@eluniversal.com.mx

Santiago Yogana, Oax.— El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que se avizora una crisis económica por la pandemia del coronavirus y la caída de los precios del petróleo.

“Aunque ha habido inestabilidad y depreciación de la moneda, he sugerido que se cuiden y no se intente detener la depreciación del peso sacando reservas”, afirmó.

Diputados de Morena pidieron un esquema de apoyos fiscales a las empresas para sortear la crisis sin tener que despedir trabajadores; planteó acelerar la obra pública con insumos nacionales para reactivar el mercado interno y que el sector privado trabaje con el gobierno para preservar los empleos.

Analistas consultados por EL UNIVERSAL coincidieron en que

México no tiene capacidad para tratar de minimizar los daños de la crisis, como los países desarrollados.

Una preocupación de los especialistas es la falta de una estrategia fiscal con estímulos, aunque sean limitados, para apoyar a las empresas y combatir el desempleo.

La recesión, afirmaron, es inevitable; sin embargo, será temporal y la recuperación, más rápida.

AMLO: se avizora una crisis económica

- Confía en reservas del **Banxico** para enfrentar pandemia y caída de petroprecios
- Presidente llama a mantener trabajo con honestidad, austeridad y eficiencia

ALBERTO MORALES Y CARINA

GARCÍA Enviado y Reportera
—nacion@eluniversal.com.mx

Santiago de Yogana, Oax.— El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que se avecina una crisis económica por la pandemia del coronavirus y la caída de los precios internacionales del petróleo.

En su tercer y último día de gira de trabajo por Oaxaca, al supervisar la construcción del tramo carretero Barranca Larga-Ventanilla, el Jefe del Ejecutivo federal dijo que todavía hay un par de obras pendientes para dejar conectado a todo el estado; sin embargo, éstas tendrán que esperar hasta ver cuál es el impacto de la crisis en el país.

“Si nos va mejor, si no nos pega mucho la crisis económica que se está avizorando y sintiendo ya por el coronavirus y la caída del precio del petróleo nos quedaría pendiente la ampliación de la carretera de Oaxaca a Tuxtepec, pero no me atrevo a decir que la vamos a ampliar, porque vamos a ver primero cómo nos va al enfrentar la crisis económica que se avecina”, manifestó.

Acompañado por el gobernador Alejandro Murat, los titulares de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Javier Jiménez Espriú; de Banobras, Jorge Mendoza, y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino, el Presidente confió en que México saldrá adelante de la contingencia sanitaria porque entre las fortalezas —dijo— se cuenta con muchas reservas económicas.

“En el tiempo que llevamos gobernando acumulamos 10 mil millones de dólares de reservas del Banco de México, y aunque ha habido inestabilidad y depreciación de la moneda, he sugerido que se cui-

den y no se intente detener la depreciación del peso sacando reservas, porque en todo esto hay un buen componente de especulación de quienes están sacando provecho de la incertidumbre financiera”.

El Mandatario federal pidió tener confianza en que si se sigue trabajando con honestidad, austeridad y eficiencia, se podrá enfrentar la crisis y salir adelante. “Tenemos reservas y tenemos convicciones y un pueblo extraordinario, eso es lo mejor de México, su pueblo, bueno, honesto, trabajador”, expuso.

El gobernador de Oaxaca, Murat Hinojosa, destacó que el tramo carretero traerá mucho desarrollo a las regiones del estado.

“Eso nos entusiasma, porque hoy aquí está el músculo de la Presidencia que hace que las cosas caminen; como bien dice usted, que ese elefante reumático empiece a caminar y, ¿por qué no?, a correr”.

Durante el evento se limitó el número de asistentes a 50 personas, no fue abierto al público en general.

A su llegada a Yogana, López Obrador saludó a distancia a los funcionarios, únicamente hasta el término de evento, y a petición de un trabajador, el Presidente accedió a dar la mano.

Morena pide plan fiscal. En vísperas de que mañana el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, analice con legisladores las medidas que pueden tomarse para enfrentar el impacto económico del coronavirus, Morena pidió un esquema de apoyos fiscales a las empresas para que sorteen la crisis sin tener que

despedir trabajadores.

El líder de los diputados federales de Morena, Mario Delgado, planteó que se requiere acelerar la obra pública con insumos nacionales para reactivar el mercado interno, además de que el sector privado realice acciones coordinadas con el gobierno para preservar los empleos.

La semana pasada los diputados reformaron la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y la Ley Federal de Deuda Pública para crear el Fondo para la Prevención y Atención de Emergencias, pero “estamos atentos a lo que el gobierno federal pudiera proponernos en caso de que esta pandemia mundial tenga afectaciones a nuestra economía”, expuso.

La vicepresidenta de la Cámara de Diputados, la morenista Dolores Padilla, propuso a su vez que las contribuciones de los patrones a la seguridad social y el pago al Infonavit de los trabajadores pueden aplazarse, además de otorgarse créditos blandos a las compañías para mantener el flujo de efectivo de las pequeñas y medianas empresas.

Estos planes pueden ser aplicados a las empresas, siempre y cuando mantengan la ocupación y no haya despidos, aseguró la vicepresidenta de la Cámara de Diputados.

Alertó que la crisis afectará también a los trabajadores informales y para ellos “la única alternativa factible sería a través de los apoyos directos” que pudieran dar los gobiernos estatales, municipales y la administración federal. ●

REACCIONES ANTE VIRUS.
ESTADOS A12 MUNDO A14 Y A15
METRÓPOLI A16 CARTERA A19

50

ASISTENTES estuvieron presentes en la supervisión de la construcción del tramo carretero Barranca Larga-Ventanilla, en Oaxaca.

“En el tiempo que llevamos gobernando acumulamos 10 mil millones de dólares de reservas del Banco de México (...) y he sugerido que se cuiden”

“Tenemos reservas y tenemos convicciones y un pueblo

extraordinario, eso es lo mejor de México, su pueblo, bueno, honesto, trabajador”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Multitud. Pese a que se puso un aviso indicando el cierre de las playas, cientos de personas llegaron a Villa del Mar.



Contraste. En algunas zonas de la capital la gente se quedó en sus hogares y las principales avenidas lucieron vacías.

DIEGO SIMÓN SÁNCHEZ. EL UNIVERSAL



El objetivo, preservar empleos y empresas: CCE

SHCP afina un plan de estímulos fiscales

- Gobiernos de EU, Europa y organismos preparan medidas para contrarrestar debacle económica.

Lilia González

El presidente del CCE dice que presentaron propuesta ante Alfonso Romo

Gobierno anunciaría estímulos fiscales ante el Covid-19

• Medidas que serían definidas por Hacienda buscarían preservar los empleos; bancos también estarían afinando planes de apoyo para ofrecer a sus clientes trajes a la medida y evitar impagos

Lilia González

La Secretaría de Hacienda se encuentra “sacándole punta al lápiz” para otorgar apoyos inmediatos que permitan preservar los empleos y las empresas ante la pandemia del Covid-19, respuesta que podría darse a conocer por Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia, adelantó el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar.

“No hablamos de nada que no suceda en el mundo: apoyar a las empresas para que se apoye a los empleos. No son estímulos para que la empresa gane más. Sino para conservar empleos”, respondió.

El presidente del CCE dijo: “Hemos sido muy claros de que haya un estímulo al Impuesto sobre la Renta de los salarios, debajo de los cuatros salarios mínimos y hemos hecho un cálculo de cuánto puede costar esto, pero el que tiene el lápiz y el que sabe cómo hacerlo es la Secretaría de Hacienda. Creemos que esto es importantísimo para que el consumidor siga teniendo dinero en la bolsa”.

Por lo anterior, el CCE confía en que Hacienda conceda —a partir de esta semana— estímulos fiscales ante la pandemia, y elimine el Impuesto sobre la Renta a los salarios de los trabajadores que ganen menos de 13,000 pesos mensuales.

Carlos Salazar aclaró que no sólo es con los programas sociales establecidos (por el gobierno federal), como se podrá hacer frente a la situación de salud y financiera, pues “esto le impacta

a toda la población y estamos enfocados a apoyar a los que ganan menos de 13,000 pesos”.

El viernes pasado a través de una audioconferencia, el dirigente del sector empresarial informó que el CCE entregó a la Secretaría de Hacienda un paquete de 10 acciones fiscales y económicas inmediatas para hacer frente a la pandemia del Covid-19, cuya respuesta podría estar a más tardar este miércoles.

El presidente del CCE puso como ejemplo el destino turístico de Cancún en Quintana Roo, en donde ya ningún avión de origen internacional tiene llegadas, lo cual al ser un lugar que depende del turismo a 100%, ha generado incertidumbre tanto de empleadores como de los trabajadores. “Por eso, digo, no pedimos subsidios, sino acciones de apoyo para salvaguardar el empleo”.

A decir del sector empresarial, el gobierno federal no ha asumido el problema y en cambio ha matizado los probables efectos que no evitarán la preocupación de las personas. “No generemos situaciones de pánico, pero tampoco esperemos a que se desborde la crisis para que no detengamos el pánico”, dijo Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra).

Entre las medidas que solicitaron los 12 organismos que conforman el CCE a la Secretaría de Hacienda destacan: subsidio de 100% de las contribuciones de seguridad social y vivienda durante el tiempo que permanezca la emergencia; que los contribuyentes puedan

compensar impuestos durante el ejercicio del 2020, a fin de que resten montos a pagar.

Bancos afinan apoyos

Desde financiamiento, préstamos, aplazamiento o suspensión de pagos son estrategias que afinan los bancos para ofrecer a sus clientes “trajes a la medida” para evitar que caigan en impago o cartera vencida durante el periodo de la pandemia del Covid-19 y a su vez buscan que haya liquidez en la economía, adelantó el presidente del CCE.

Explicó que los bancos se han adelantado a la problemática y casi todos ofrecerán financiamientos a sus clientes de 60 o 90 días. De tal manera que si no tienen la suficiente cantidad de dinero, el banco responderá por el cliente, por lo que han dicho que los pagos se irían a capital.

El objetivo de estas medidas es que “los clientes no caigan en impago derivado de la cuarentena, ya que muchos trabajadores no tendrán ingresos para saldar sus cuentas y eso puede ir en contra de la estructura del cliente y evidentemente de la estructura de la banca”, explicó.

La banca está pensando en armar paquetes de apoyo en diferentes productos y formas y cada banco establecerá sus propios programas. “Me consta que están trabajando (los bancos) en tratar de tener los programas estructurados, los detalles los dará la asociación de bancos y cada banco de forma individual”, refirió Carlos Salazar.

Se deben adoptar política contracíclicas

El sector empresarial en México exigió al gobierno de Andrés Manuel López renunciar "temporalmente" a algunos de sus ingresos y eliminar proyectos "superfluos" como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el nuevo sistema aeroportuario, a fin de mitigar las presiones financieras que la crisis impondrá a familias y empresas.

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado aseveró que la necesidad de políticas contracíclicas "parece inminente".

Agregó que la disponibilidad de recursos para atender la emergencia sanitaria debe ser prioritaria, a lo que urge elevar el gasto público transitoriamente y preferentemente en salud y sería deseable que se hiciera correctamente y de manera inmediata.

El organismo aglutinado en el Consejo Coordinador Empresarial refirió que el aumento temporal de gasto público debe ser compensado, al menos parcialmente, con reducciones en otros rubros que en esos momentos no sean prioritarios.



Por eso, digo, no pedimos subsidios, sino acciones de apoyo para salvaguardar el empleo".

Carlos Salazar,

PRESIDENTE DE CCE.



FOTO: EE: DANIEL SÁNCHEZ



Siempre sí, paran burócratas

MARTHA MARTÍNEZ

El Gobierno federal permitirá que un sector de la burocracia, conformado por empleados mayores de 60 años, mujeres embarazadas y discapacitados, trabaje desde casa, según un proyecto de la Secretaría de la Función Pública (SFP).

El acuerdo considera a los servidores públicos de todas las dependencias y organismos de la Administración Pública Federal, excepto aquellas encargadas de salvaguardar la seguridad pública y de brindar servicios públicos indispensables para la ciudadanía.

Un proyecto previo de

la Secretaría de Salud contemplaba suspender las labores prioritarias del Gobierno federal a partir del 23 de marzo, pero el sábado el subsecretario Hugo López-Gatell metió reversa y dijo que se trataba de un borrador muy preliminar.

El nuevo acuerdo registrado ante la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria sí contempla el paro con reglas como días de trabajo alternados para burócratas con hijos menores de 12 años, así como horarios escalonados entre las 7:00 y las 20:00 horas, considerando un total de ocho horas efectivas diarias de trabajo.

El avance en México

La Secretaría de Salud confirmó ayer 65 nuevos casos de Covid-19:

316

suman en todo el País

3 son menores de edad

■ De la población contagiada, 90%

se recupera en sus domicilios

■ Hay 794 casos sospechosos



Pierde cervecera 'consulta'; es ilegal, denuncia el CCE

Luego de que opositores a la cervecera Constellation Brands en Mexicali adelantaron que la transnacional perdió en la consulta realizada el fin de semana, organismos empresariales advirtieron que el ejercicio viola el marco legal vigente y genera incertidumbre jurídica.

"Tenemos un contundente 69 por ciento de votos en contra de la cervecera", anticipó la noche del sábado Iván Martínez, del colectivo Plebiscito Estatal.

Ayer, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) emitió un comunicado en el que advirtió que, con la consulta, se envía una grave señal negativa para la inversión nacional y extranjera, pues el

proyecto de Constellation tiene todos los permisos.

"Atenta contra la capacidad de México para atraer inversiones e incrementa el riesgo económico que enfrentamos por la inestabilidad de los mercados financieros, el precio del petróleo y la convulsión internacional causada por la pandemia de Covid-19", expuso el CCE.

El pasado 20 de marzo, al anunciar que la consulta se realizaría pese a la contingencia sanitaria por el Covid-19, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los permisos para la construcción de la obra fueron otorgados en administraciones pasadas.

Ayer, tras el cierre de las 27 casillas instaladas para la consulta, en la que se documentó acarreo y votación sin identificación, entre otras irregularidades, la Secretaría de Gobernación informó que los resultados los dará a conocer el Presidente este lunes en su conferencia matutina.



La votación en Mexicali se recibió en 27 casillas.

Acusan acarreo en consulta sobre destino de Constellation Brands Enfrenta cervecera panorama adverso

Proyectan activistas rechazo a instalación de planta en Mexicali, a pesar de inversión

ALINE CORPUS

MEXICALI.- La cervecera Constellation Brands enfrenta un panorama adverso, luego de la consulta a la que fue sometida este fin de semana, y en la que miles de personas salieron a votar para decidir sobre la estadía de su planta en el Valle de Mexicali.

Desde que anunció la construcción de la planta en esta región, la empresa estadounidense ha enfrentado la oposición de agricultores y activistas por el uso del agua del río Colorado.

A inicios de mes, Constellation Brands advirtió en una

carta dirigida al Presidente Andrés Manuel López Obrador que podría reconsiderar su inversión en México si se realizaba la consulta pública.

Durante el fin de semana, activistas acusaron el acarreo con camiones escolares en diversos puntos de la ciudad, la

omisión de tinta indeleble, la ausencia de mamparas para sufragar en secreto, así como la falta de cuidado en algunas casillas para respetar la sana distancia ante la pandemia de Covid-19.

Tras observar esto el sábado, los activistas custodiaron cada casilla ayer domingo y aún así señalaron que el acarreo se mantuvo, pero ahora en automóviles particulares, como en Galerías y en la colonia Santa Isabel, al noreste de la ciudad.

“Ayer (sábado) hubo hasta seis camiones estacionados a los alrededores, hoy (domingo) es más discreto y viene la gente caminando. Mucha gente que quería votar de verdad, no acarreada, se fue porque quitaron la casilla el sábado ante los reclamos”, di-

jo Trinidad Valdovinos, quien custodió la casilla en el deportivo Juventud 2000.

Para este ejercicio, la Secretaría de Gobernación instaló 10 casillas en la ciudad y 17 más en el Valle e imprimió 142 mil 300 boletas con dos opciones a elegir.

Al término del primer día de votación, las actas de los sufragios –de acuerdo con información de los colectivos– demostraron una inclinación al rechazo de la instalación de la empresa, que en enero del 2016 anunció una inversión de mil 500 millones de dólares.

“Tenemos un contundente 69 por ciento de votos en contra de CB, 29 por ciento a favor, es decir, casi 2.5 veces a uno, el resultado es contun-

dente, felicito a toda la gente que salió a votar”, indicó Iván

Martínez Zazueta, integrante del Colectivo Plebiscito Estatal, organización que impulsó la consulta.

Ayer, al cierre de las casillas, las boletas contenidas en las urnas de Plaza Sendero, UABC y Juventud 2000, mostraban una tendencia al rechazo hacia Constellation Brands.

Sin embargo, la Segob informó que los resultados oficiales se darán a conocer hoy en la conferencia de López Obrador.

Sobre la consulta, el presidente de Coparmex, Gustavo de Hoyos, lamentó las decisiones “irracionales” del Gobierno, pues trastocan la certidumbre económica.



■ Habitantes del Valle de Mexicali salieron a votar este fin de semana para decidir el futuro de la planta de la cervecera Constellation Brands.

Plas votat de st anud



MERKEL A CUARENTENA

La Canciller alemana Angela Merkel entró en aislamiento ayer, luego de que el médico que le aplicó una vacuna contra infección por neumococo dio positivo al coronavirus, anunció el vocero gubernamental Steffen Seibert.

Limita Alemania grupos de más de 2 personas

BERLÍN.- La Canciller alemana, Angela Merkel, y los líderes de los estados federados acordaron ayer restringir durante al menos dos semanas los contactos y prohibir las reuniones de más de dos personas para tratar de contener la extensión del nuevo coronavirus.

La medida permite salir a la calle con otro individuo, ampliable a más si se trata de un núcleo familiar u otras formas de convivencia.

Además, se cerrarán restaurantes y otro tipo de locales comerciales, excepto tiendas de alimentación, farmacias y otros establecimientos básicos.

“Hay que reducir absolutamente a mínimos todos los contactos”, indicó Merkel.

Fiestas u otro tipo de celebraciones son “absolutamente inaceptables”, pero

debe seguir siendo posible el “camino al trabajo o al médico”, así como practicar de forma individual deportes al aire libre.

La atención también se centró en las medidas económicas que prepara la gran coalición de Merkel para paliar los efectos de la pandemia.

Se espera que hoy el Ejecutivo aborde un paquete de ayuda, que se definirá en un Consejo de Ministros extraordinario, seguido de otra sesión el miércoles y la entrada en el trámite parlamentario el viernes.

Alemania es el quinto país con más afectados por el Covid-19, con casi 25 mil contagios y 94 decesos. En Europa sólo está por detrás de Italia, que contaba anoche con más de 59 mil infectados y 5 mil 400 muertos; y España, que registraba más de 28 mil enfermos y mil 700 fallecidos.